

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales,

defensor particularmente de la causa católica

Director y Administrador:

Luis Cartín G.

Se publica los jueves y domingos

Apartado de Correos 111

Teléfono N° 3131

150 vs. al Sur del Colegio de Stas.

Oficina:

Imprenta Cartín

Suscripción mensual ₡ 1.00

Núm. suelto 10 Cts.

Número 3890

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 10 DE JULIO DE 1932

Empresa fundada en 1911

La felicidad por un duro

Continúa

V

—Por de pronto—replacaban algunos— nada se pierde con hacer la prueba. Allí se han curado otros: ¿quién le asegura a usted que no ha de ocurrir lo mismo a Manolito? Además, no se olvide usted que es el único recurso que le queda.

En rigor, nada tenía que responder D. Gumersindo a estas prudentes observaciones; y si hubiera podido ir a Lourdes sin que nadie se enterase, lo habría hecho sin titubear; pero la pícara vergüenza de parecer beato y el temor ridículo de que cuatro pedantuelos del lugar se rieran de él, le tenían indeciso y en perpetua duda sobre lo que debía hacer.

De esta duda vino a sacarle el mismo paciente q' se le acercó un día y con encantadora sonrisa le preguntó:

—Papá! (le daba este nombre desde que le tomó bajo su protección) ¿Por qué no me llevas a Lourdes?

—¿Para qué, hijo mío?

—Para que me cure la Virgen.

Ya no había remedio: era necesario hacer lo que pedía el niño. Partió diciéndole en su casa y a otras muchas personas que iba a consultar al oculista más notable del mundo... Y no mentía, porque se encaminaba al célebre Santuario de la Virgen.

Había por entonces en Lourdes una gran peregrinación, e innumerables enfermos iban a buscar su salud en las aguas milagrosas. Cuando D. Gumersindo puso los pies en aquel lugar santo, donde parece que se respira devoción y fe; cuando contempló aquella multitud entusiasta apiñada dentro y al pie de la gruta que sirvió de trono a la Reina de los ángeles, y oyó referir las curaciones prodigiosas que en aquellos días se habían verificado, sintió su corazón profundamente conmovido y reanimado por la esperanza. Esta esperanza de la curación del niño se convirtió casi en seguridad cuando él mismo vió con sus propios ojos a un parálítico q' no podía moverse, levantarse de su carretón y correr desatentado por todas partes, gritando como un loco:

—¡Ya estoy bueno! ¡Me ha curado la Virgen! ¡Viva la Virgen de Lourdes! Dos días después de llegar D. Gumersindo, salía de la Basílica una procesión del Sacramento. Desde la puerta se extendían dos largas filas de enfermos, entre los cuales se encontraba D. Gumersindo acompañando al niño que, como los demás, esperaba su curación de un milagro. Al aparecer en la puerta el sacerdote que llevaba a Jesús Sacramentado en sus

manos, empezaron a oírse los gritos de los enfermos que pedían salud al Médico de los cuerpos y las almas. D. Gumersindo cayó de rodillas, cogió al niño en sus brazos y le levantó cuanto pudo para que no se confundiese con la multitud, con el cándido deseo de que, al pasar el Señor, se fijase en él. Cuando tuvo enfrente la Hostia sacrosanta, lleno de esperanza y fe, exclamó en alta voz:

¡Dios todopoderoso! ¡Ten compasión de este pobre huérfano!...

—¡Un pobre ciego!— dijo el niño, como cuando pedía limosna en la estación.

Lo que pasó en aquel momento, no estaba descrito. El niño sintió un temblor convulsivo en todo su cuerpo, abrió los ojos... ¡y vió! Pero solo por un instante imperceptible hirió aquella vista, perpetuamente oscurecida, una luz deslumbradora, y aparecieron por primera vez a sus ojos los objetos, como iluminados por el fulgor de un relámpago.

—¡Ya veo, ya veo!— exclamó lleno de júbilo.

Don Gumersindo quedó atontado y confuso; experimentó las mismas convulsiones que el ciego, le faltaron las fuerzas en los brazos para sostener al niño, que cayó al suelo, y él tuvo que esforzarse para no dar también con su cuerpo en tierra.

Una multitud les rodeó inmediatamente para presenciar el milagro, y un médico cubrió los ojos al niño con un pañuelo negro para que la luz no le hiriese la vista... para que no se volviese loco al contemplar de una sola vez tantas maravillas para él completamente ignoradas.

Cuando el aturdido Manolito tuvo conciencia clara de lo que había pasado, se levantó del suelo donde había permanecido inmóvil de rodillas, cogió al niño de la mano, y con él se fué a la fonda.

Entró en su habitación, cerró las ventanas y la puerta para que no penetrase ni un rayo de luz, y arrancó la venda de los ojos de Manolito. Una vez allí, dió rienda suelta a las lágrimas que hasta entonces había procurado contener. Lloraba de alegría, de agradecimiento, de espanto...; cada lágrima que bro-

taba de sus ojos arrancaba de su alma una bendición a la Virgen.

Cuando hubo obscurecido, abrió las ventanas, sacó al niño al balcón y se presentó a su vista el sublime espectáculo de un cielo azul tachonado de estrellas.

—¡Qué hermoso es esto, papá!— exclamó, clavando extasiado sus ojos en el firmamento.

—¡Esas son las estrellas? ¡Oh! ¡Cuántas estrellas! ¡Qué bonitas! ¡Yo nunca había imaginado esto, papá, ni sabía cómo era! ¡Y esas otras que hay tan bajas, tocando con el suelo?...

—No son estrellas, hijo mío, son luces del alumbrado...

Continuará

Misa de requiem

Mañana, a las 6 30 a. m., en la iglesia parroquial de la ciudad de Guadalupe, se celebrará una Misa en sufragio del alma de

ELENA CHACON JIMENEZ

(q. de D. g.)

La familia doliente invita a sus amistades a ese acto religioso, comprometiendo con su asistencia, su gratitud.

Palabra Divina

Domingo VIII después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVI, versículos 1 al 9, según San Lucas: «En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: Había un hombre rico que tenía un mayordomo, el cual fue acusado delante de él como disipador de sus bienes. Y le llamó, y le dijo. ¿Qué es esto que oigo decir de ti? Da cuenta de tu mayordomía, porque ya no podrás ser mi mayordomo. Entonces el mayordomo dijo entre sí: ¿Qué haré porque mi Señor me quite la mayordomía? Cavar no puedo. De mendigar tengo vergüenza. Yo sé lo que he de hacer para que cuando fuere removido de la mayordomía, me reciban en sus casas. Llamó, pues, a cada uno de los deudores de su Señor, y dijo al primero: ¿Cuánto debes a mi Señor? Y éste le respondió: Cien barriles de aceite. Y le dijo: Toma tu escritura, y siéndote luego, y escribe cincuenta. Después dijo a otro: Y tú, ¿cuánto debes? Y él respondió: Cien coros de trigo. Y le dijo: Toma tu vale y escribe ochenta; Y loó el Señor al mayordomo infiel, porque lo hizo cuerdate, porque los hijos de este siglo más sabio son en su generación que los hijos de la luz. Y yo os digo: Que os ganéis amigos de las riquezas de iniquidad para que cuando falleciéris os reciban en las eternas moradas.»

REFLEXION

Este rico y poderoso señor del Evangelio no es otro que Dios mismo, y en el mayordomo estamos representados todos los cristianos que indefectiblemente habremos de dar cuenta al Señor de las cualidades del alma y dones corporales, de las gracias espirituales y temporales que se hubo dignado concedernos. Desgraciadamente son muchos los que viven olvidados de una verdad tan cierta y abusan sin cesar de los dones que recibieron como si nunca hubiera de llegar la hora de la cuenta; nada hacen para salvarse, todo les parece poco para perderse; no perdonan medio ni sacrificio para procurarse los bienes del tiempo, todo se les hace pesado, y ningún esfuerzo hacen por los bienes de la eternidad. Mayordomos infieles, sufrirán en la hora de la muerte el más triste y lamentable desengaño y se llenarán de consternación al verse sin fuerzas para trabajar, sin valor para mendigar. ¡Es muy tarde para excitarse a la contrición cuando el corazón se halla endurecido! ¡Es muy difícil hacer penitente a un hombre que es ya casi cadáver! Ni tendrá seguridad para solicitar, ni confianza para esperar el auxilio de la Virgen; a quien olvidaron; de los ángeles y de los santos a quienes despreciaron. Ni se atreverán a dirigirse a Dios pidiéndole misericordia por lo mucho que abusaron de Él. Prevengámonos a tiempo para evitar un fin tan deplorable; hagamos al presente lo que quisiéramos haber hecho en aquel trance y vivamos prevenidos, porque tal vez la hora de nuestra muerte está más cerca de lo que pensamos.

SI UD. QUIERE

TENER BUENA LUZ

use el bombillo ESMERILADO

Edison Mazda

Nada mejor que esto

DE VENTA EN LAS CIAS. ELECTRICAS

Confesión auricular

II

Terminábamos nuestro preámbulo histórico del número anterior, demostrando el decidido y pertinaz empeño de los protestantes en Costa Rica de inocular en el corazón de sus secuaces que la Confesión auricular, como ellos la llaman, no ha sido instituida por Jesucristo y que el confesionario es un lugar de corrupción. Para esto propalan impresos, llenos de falsedades, calumnias e historias, que no se pueden leer sin sentir la natural aversión a tanta bajeza y perversidad humana.

En el siglo cuarto los Novacianos intentaron negar que la Iglesia recibiera de Jesucristo la potestad de perdonar los pecados. Los protestantes del siglo dieciseis renovaron esta herejía condenada por la autoridad infalible de la Iglesia. Hoy multiplican en Hispano-América sus denigrantes ataques al dogma católico, señalando como bandera ideal de combate su odio satánico al confesionario, porque no dejan de comprender la misma importancia social de este sacramento, uno de los siete que Jesucristo estableció para aplicarnos los méritos de la Redención.

El Sacramento de la Penitencia, establecido por Jesucristo, es obra de su amor infinito para el hombre pecador. La penitencia ha sido siempre universal para todo aquel que se hallaba manchado con el pecado y necesaria en todo tiempo para obtener y conseguir la gracia y la justicia. Por esto clamaba el Profeta Ezequiel: «Convertíos, y haced penitencia de todas vuestras maldades, y vuestra maldad no será ruina para vosotros.» Ezequiel, 18:30. Jesucristo dice terminantemente: «Mas si vosotros no hicieris penitencia, todos pereceréis igualmente.» Lucas, 13:5. Como perecieron aquellos galileos castigados y aquellos 18 hombres sobre los cuales cayó la torre de Siloe y los mató, aunque ni los primeros, ni los segundos, eran los más culpables de los moradores de Jerusalén y de Galilea. El príncipe de los Apóstoles, Pedro, añade: «Haced penitencia, y sea bautizado cada uno de vosotros en el nombre de Jesucristo para remisión de vuestros pecados y recibiréis el don del Espíritu Santo.» Hechos, 2:38.

Mas, ni antes de la venida de Jesucristo, ni después de su venida, fue la Penitencia un Sacramento necesario a cada uno antes del Bautismo.

El Sacramento de la Peniten-

cia fue instituido por Jesucristo cuando, una vez resucitado, se apareció a sus discípulos, alentando hacia ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo. Quedan perdonados los pecados a aquellos a quienes los perdonáreis, y quedan retenidos a los que se los retuviéreis.» Juan, 20:22-23.

Seguramente que estas palabras obvias, precisas y claras, que los mismos judíos entendieron en su recto y natural sentido, serán interpretadas por la comparsa norteamericana judaizante, como las interpretaba el desvergonzado Lutero y el criminal Calvino. En el mismo sentido, más o menos, las interpretan los que se llaman «modernos sobrenaturalistas», diciendo que esas palabras terminantes enseñan solamente «una absolución declarativa o anunciación condicionada.» «es decir, la potestad concedida a los ministros de la Iglesia de anunciar el perdón de los pecados a los sinceros penitentes.»

La Iglesia Católica y nosotros con ella declaramos y confesamos que Jesucristo confirió a los Apóstoles y en ellos a sus sucesores, la potestad de perdonar a todos los hombres todos los pecados cometidos después del bautismo, verdadera y propiamente, cuanto al resto de la pena y al de la culpa.

Esta enseñanza católica, es decir universal, fue tenida por los apóstoles y siempre creída en la sucesión de los siglos, porque ella se desprende del sentido natural y propio de las palabras, pronunciadas por Jesucristo en el momento solemne de la institución de este sacramento. Entender estas palabras en sentido contrario y distinto de lo que ellas indican y demuestran es oponerse al dictamen de nuestra razón y despreñar la regla fundamental y general de Hermenéutica, que nos enseña: «No debemos separarnos del sentido literal y recto de las palabras, a no ser que haya una razón en contrario, emanada de la naturaleza de la misma cosa, del uso de las palabras conocido en otra parte, o de la analogía de la fe, que aconsejan que nos separemos del sentido obvio y literal.»

Ninguna de estas razones existe en nuestro caso, ni por parte de la naturaleza de la doctrina, pues no repugna que Dios conceda esta potestad a los hombres por él elegidos para este ministerio, ni el sentido de las palabras empleadas por el Divino Maestro ofrecen dificultad al-

guna, porque la frase «perdonar los pecados» fue entendida siempre por los judíos en sentido recto, claro y natural, ni tampoco obsta la analogía de la fe, porque nada hay en la doctrina revelada que se oponga a esta potestad ministerial de perdonar los pecados.

El citado pasaje del Aguila de Patmos demuestra evidentemente que Jesucristo estableció

el Sacramento de la Penitencia, la Confesión auricular, y que Él por su autoridad divina, por su poder omnipotente, porque es Dios, confirió a los apóstoles y en ellos a sus sucesores, la potestad de perdonar los pecados.

Ricardo Pérez Cabanella,
Ex Rector del Seminario
de Puerto Rico

Cartago, 2 de julio de 1932.

Un proyecto de ley que beneficiará a Guadalupe

Para algunos guadalupanos viene pasando desapercibida la obra de progreso constante que realiza sin aspavientos ni autobombos la Junta de Caridad del cantón de Goicoechea.

Bastaría con todo acercarse al cementerio de la localidad para apreciar lo que puede la tenacidad amalgamada al amor del terruño, sin intereses personales.

Limpieza, ornamentación, simetría, todo esto dentro del más exquisito gusto, vienen poniendo una nota a efectivo progreso de cultura en el campo santo. Aún más: se ha construido una caseta de cemento armado, para posibles exhumaciones, y del todo necesaria en los cementerios de ciudades y pueblos de significación.

Ahora la misma Junta tiene entre manos un proyecto que beneficiará directamente a las madres pobres; y en ellas a sus hijos; a la Patria. Esto es trabajar constructivamente. El pueblo todo debe cooperar con la junta. No es de espíritus nobles hacer el vacío a quienes se empeñan por el bien, por el resurgimiento de los pueblos.

He aquí el proyecto a que nos referimos al principio, acogido por el Diputado don Pedro Iglesias:

Dónase a la Junta de Caridad de Goicoechea, para uso de la Clínica infantil de Guadalupe, del citado cantón, el lote de la finca incrita en el Registro de Propiedad, Partido de San José, Tomo 801, folio 71, número 47301, asiento dos, que se describe así: terreno hoy inculto, de figura triangular, situado al extremo Este del Campo del Reformatorio de Mencres Mujeres, del cual está separado por una calle nueva. Mide 1400 metros y 85 decímetros cuadrados, dentro de estos linderos Norte, la calle oscura, a la cual mide cincuenta metros. Sur terminando en punto, calle nueva que de la Plaza de Guadalupe conduce a Calle de Blancos; Este, calle en medio, propiedad hoy de Octavio Jiménez González y Oeste, la expresada calle nueva en medio, con el resto de la finca general en una extensión de ochenta metros a lo largo de la misma calle. Está situado en la ciudad de Guadalupe, distrito primero, cantón octavo de la provincia de San José y se estima para los efectos de la donación en dos mil quinientos colones.

Dado etc.

San José, 5 de julio de 1932

Pedro Iglesias

Suscríbase a CORREO NACIONAL
Un colón mensual

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que ve, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que a veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta a una medicina o remedio, la gente pregunta: «¿Ha curado a otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de algunos de los males para los cuales se recomienda, acudiré a él en la plena confianza de que me podrá aliviar.» Estos son los fundamentos que han dado a la PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos, así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Reglamenta y fomenta la acción normal de todos los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es benéfico en casos de Escrófula, Histeria, Resfriados, Pulmonía, Gripe, Influenza, Asma, Tisis y Enfermedades Agotantes. El Dr. H. Seguí, de la Habana, dice: «Empleo diariamente la Preparación de Wampole, obteniendo un resultado muy superior al de cualquiera otra preparación análoga.» La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.



Fallecimiento de un agricultor y católico modelo

Llora hoy Escasú, y con él toda una familia honorable y buena, la muerte de un agricultor ejemplar y honrado que en vida se llamó don Miguel Zúñiga y a quien conocimos durante largos años.

Amigo de las buenas causas, siempre tuvo su frase de aliento y su bolsillo abierto para el catolicismo y para las obras piadosas. La mayordomía de la Cofradía de San Miguel la desempeñó con honorabilidad ejemplar durante años y años y todos los señores curas lo estimularon y distinguieron.

Pasa a la pág. 4ª.

Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor

Islamismo o mahometismo

Nombre dado a la religión de los musulmanes o mahometanos. Arabia fue la cuna del islamismo; el Corán, obra de mahometanos, fue su punto de partida. Después de la muerte del Profeta se extendió por Asia y las orillas del Mediterráneo y de los bordes del Indo a las orillas del Atlántico.

Teocrático con los cuatro primeros califas ortodoxos, se convirtió el Islam en una monarquía militar con las omniadas de Damasco y los abasidas de Bagdad, pero la constitución de las dinastías locales de Persia destruyó poco a poco la potencia del Califato que desapareció en 1242, viviendo desde entonces independientes cada uno de los países musulmanes, mientras se extendía poco a poco Islam al Oeste 7 al Sur por los confines de China, de la India y del Africa Central.

Al Occidente la batalla de Poitiers, ganada por Carlos Martel, detuvo los progresos del islamismo en Europa, pero no fueron arrojados los moros de España hasta el siglo XV, mientras se formaba el poderoso imperio turco en Constantinopla. Desde entonces el territorio de de Islam ha quedado casi estacionario, presentando los más temibles obstáculos, sobre todo en Africa, a los progresos de la colonización europea. Para comprender mejor el texto sagrado, fundaron los primeros creyentes la gramática; del Corán salió la jurisprudencia, y en dicho libro encontraron sus instituciones políticas y sociales el punto de apoyo de su desarrollo.

Era la organización del Estado musulmán la siguiente: a la cabeza de la jerarquía, un califa, jefe de los creyentes, con derecho de vida y muerte sobre sus súbditos, juez supremo en las cuestiones del dogma; debajo los ministros, (el primero con el título de «visir») los ommales, para representar al jefe de los creyentes en las provincias, los generales, encargados de defenderlo contra los «infieles» (sic); los «cadies», para asegurar el buen funcionamiento de la justicia, los «imanes», encargados de recitar en la mezquita las cinco oraciones diarias.

El Derecho musulmán tiene una base esencialmente religiosa. Los Códigos tratan de la purificación, de la oración legal, de los funerales, de los diezmos y limosnas, del ayuno legal, de la peregrinación a la Meza, de las transacciones comerciales, de las sucesiones, del matrimonio y del divorcio, de la fe, de la justicia, del poder temporal y espiritual, de las relaciones del súbdito con su soberano, etc.

Contienen dichos libros asuntos civiles y religiosos que se penetran y explican unos a otros.

El mundo musulmán ha tenido lexicógrafos, gramáticos, poetas, historiadores, viajeros, geógra-

fos, astrónomos y matemáticos.

El Corán o Alcorán es el libro sagrado de los musulmanes redactado por Mahoma y atribuido por el profeta a Dios mismo. Es una colección de dogmas y preceptos morales, tal como hemos explicado. El Corán admite la predestinación; «estaba escrito», dice el moro cuando le sucede una desgracia, pero por contradicción extraña, hace al hombre responsable de sus actos.

Ahora veamos quien era Mahoma. El fundador del islamismo fue Mahoma, descendiente de Abraham por Ismael (hijo de la sierva). Nació en la Meca, (ciudad de Arabia), en el año 570 de nuestra era, de padre idólatra y de madre judía. Huérfano desde su más tierna edad, fue educado por un tío suyo, y llegó a ser sucesivamente conductor de «caravanas», mercader y soldado.

Cuando tenía unos cuarenta años, comenzó a declararse profeta, diciéndose enviado de Dios para fundar una religión destinada a sustituir a todas las demás. Perseguido por sus conciudadanos, que estaban muy al corriente de sus vicios y no creían en su pretendida misión, tuvo que huir a Medina, donde se había creado un partido numeroso. Desde esta huida que ocurrió en el año 622 de Jesucristo, se cuenta la era de los mahometanos, que es generalmente conocida con el nombre de hégira (huida).

La religión mahometana no es buena por la sencilla razón de que da rienda suelta a las pasiones sensuales, practicando toda suerte de impurezas y faltando gravemente al VI mandamiento que prohíbe la lujuria y todos los actos impuros. Además, es una religión falsa, como falso es Mahoma su fundador.

Hay que orar por la conversión de los mahometanos para que entren al seno de la Iglesia Católica, cuya religión es la única real y verdadera que nos conduce a la patria celestial cuando terminamos nuestra peregrinación por el árido desierto de la vida.

Jose Angel Lagos U.

Costa Rica, junio de 1932.



Hombres de América

JOSE VASCONCELOS EN MADRID

Ida y vuelta del golpe de dados de la revolución

Los problemas religioso y agrario en Méjico y en España

(DE "EL SOL" MADRID)

Está en Madrid José Vasconcelos.

Y ayer, en un ático encarado a la Moncloa, hablamos con él.

«Hoy día, de México, me interesan los conspiradores»—dice en un repique humorístico.

La amargura de la frase—puede que su romanticismo—no supo bien a su paladar. Y en seguida con rabia caliente hecha de nostalgia, Vasconcelos me dijo, justificándose: «Lo único que sé de México es que tengo allí cuentas pendientes que arreglaré en persona.»

Hasta aquí la anécdota de la presentación.

En Vasconcelos esa anécdota vale muy poco. Ya a distancia de su persona, serenamente, se la ve pegadiza. En Vasconcelos la obra es más que el hombre.

El hombre «también» vive de pan. Y le duelen las heridas... La fortuna de México con Vasconcelos está en que su espíritu es más fuerte que las debilidades posibles de su carne. El hombre...

En este ático, rápidamente improvisado en hogar, se pesa bien su melancolía. El hombre perdido voluntariamente en Madrid es como un hombre más de serie.

«Soy un escritor que vive de su pluma», me dice como justificación de la «puesta en escena» una cama turca, turca por necesidad; una librería de ascético pino, silas una máquina de escribir sobre el lecho; en un rincón, libros; en otro, maletas; el suelo es de baldosín vivo... Vasconcelos acoge en su despacho alcoba-biblioteca...

Efectivamente, el ático es el hogar de un escritor que vive de su pluma. Allí está el gabinete, desnudo de todo «atrezo»: paredes puras de casa de Madrid—doblemente paredes y doblemente puras;—enfrente, la puerta de la terraza, sin otros «atores» que un sol velazqueño... Pobreza limpia.

Vasconcelos ha dejado de sentir su «conspirador». Habla con la universalidad de ideas y sentimientos de un clásico.

«...la República española—así la vemos los americanos—es un fruto de madurez. Fue la sucesora natural de la Monarquía caduca. Yo no dudo de su porvenir. Noblemente nacida de una revolución moral, revolución dirigida por los espíritus más aristocráticos del país—ese glorioso Unamuno; llegará a cimentarse en una obra políticamente perfecta. Tiene mucho adelantado con la honestidad de sus hombres.» El estadista—ya ahora—anula al conspirador! Me parece que la palabra «revolucionario», que es todo un adjetivo sentimental, no la oye con gusto Vasconcelos.

El balance moral de Vasconcelos—obra viva—está, en su actitud, muy alejado de la rabia caliente.

Podemos releer la ficha: «El Licenciado Vasconcelos descubre en 1909—un chiquillo universitario—que es posible extenderse con palabras. *El Ulega a Oaxaca católico*. Si Dios hizo a los indios un paraíso, se lo hizo en Oaxaca. Valle, montaña, selva y mar. El mar no se conforma con la categoría absoluta de ser mar: da perlas, corales... El monte encubre oro, platino... El valle es una alegría de verdes. La selva, auténticamente es selva: pumas, jaguares, tapires... Y un clima casi perfecto. Allí anda el documento vivo del «nahua» y las legiones de indios puros todavía; eso sugiere mucho. Sobre todo, de América en relación con España. No hay que olvidar que el adelant de los conquistadores, Hernán Cortés, ostento el título de primer marqués de Oaxaca. Vivos están los descendientes de los indios conquistados. Vasconcelos trae a la política mexicana el sumo de todo esto. *Ve perfectamente claro: México, avanzada del clasicismo español, es el frente del choque de la América española, con la garra fría de lo que quiere imponerse: el protestantismo yanqui.*

Vasconcelos, muy joven aún, se impone en la panoplia mexicana con un sobrenombre conmovedor: «El caudillo sin pistola.»

Desfile de Generales. Obregón cuando Vasconcelos es el ídolo de las juventudes americanas, le trae a su Gobierno. Ya es el autor universal de «La raza cósmica» y de la «Indología». Entonces Vasconcelos vuelve su palabra en acción y se apodera del mapa de México para un nuevo caudillaje: la enseñanza rural. No ha concluido el desfile de los Generales. Vasconcelos, el caudillo sin pistola, no tiene nada que hacer. Los otros sí; llegan las amarguras del destierro, de la difamación. Aun no se ha perdido todo; falta la fecha culminante de 1929. Entonces, en las urnas, anda sonando un nombre: Vasconcelos. Al caudillo sin pistola puede que le faltasen votos, pero, indiscutiblemente, le faltaban ametralladoras.»

Esta evocación es mía. Vasconcelos, mientras yo «releo» su

La Imprenta
CARTIN
le hace a usted
cualquier trabajo
concernientes al ramo
a precios
bien
económicos

ficha, me habla de España. Ahora dice: «Es necesario que la República española cree un misticismo, porque el misticismo es lo que sustenta todos los regímenes. Si la Monarquía pudo llegar como tal hasta 1931, lo debe a que de la colonización de América hizo una mística. La República puede tenerla en la reconstrucción interior de España. También en la recuperación de la cultura hispánica, constituyéndose en metrópoli moral de América. Hace más de un siglo que España abandonó esta noble misión. De ahí arranca el que hoy América sea un caos. La misión sigue vacante. España debe ir a reanudarla. Confío en que España, pasados los balanceos revolucionarios de todo nuevo régimen, se asentará en una República de tipo francés. En España, el pleito de izquier-

Pasa a la 4 plana

Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$30 00 —Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que los acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia—O Teléfono No. 4 — A las personas de los lugares ndstes se les harán U

Hombres de ..

Viene de la 3ª plana

das y de derechas, fenómeno de decadencia, no perdurará. España, políticamente, conseguirá salirse de la falta de ocupación sería en que la sumió la Monarquía, y conseguir un Estado en que la libertad y el trabajo se desarrollen en un clima moral como el que hoy hace Francia eje del mundo. Francia ha sabido, como ningún otro pueblo, aunar dos palabras de nexos muy difícil: Libertad y Autoridad.

Volvemos a los hombres de la República española. Y he aquí un conato de opinión: «Yo elogiaría a Azaña si Azaña no estuviese en el poder. Los mexicanos, los americanos todos, debemos aprender de su política—militar como se resolverían casi todos los males que hoy hacen de América un caos»—dice Vasconcelos.

México es un laboratorio donde se han ensayado muchas preocupaciones que hoy son típicamente españolas: la religión.

«La persecución religiosa en México ha arruinado al país. Si yo tuviese autoridad entre los españoles, les aconsejaría rehuir esta peligrosa aventura.

De cualquier modo, el clero en España debió pensar que su ingerencia en los asuntos del Estado había de traer males consecuencias. Si en España no se extrema la persecución, el problema religioso no pasará de lo que hoy es. En México la cosa es muy distinta. Trátase allí de un movimiento extranjero alentado por los protestantes yanquis al amparo de Calles. Hay que pensar, porque es un hecho indiscutible, que lo patentiza el que en las últimas elecciones presidenciales los católicos yanquis presentarán un candidato, Smith, que los Estados Unidos están abocados a una gran lucha religiosa. México, indirectamente, era y es la matriz de ese resurgir del catolicismo en Norteamérica. Pero no quiero hablar más de México. Y, a pesar de todo, habla; el tema es más fuerte que su voluntad. A Vasconcelos, el nombre de España, los problemas de España le conducen insensiblemente al nombre de Méjico y a los problemas de Méjico.

«La reforma agraria en España, continúa Vasconcelos» puede ser, si se consigue realizarla sensatamente, el modelo que copien en México y en la Argentina y en toda la América del Sur. Este problema en España es cuestión similar a la de América. No nos sirve la pauta de los Estados Unidos, porque nuestro carácter americano no puede conectar su

LAS CRIATURAS

deberían estar medianamente gordas y criar grasa a medida que la consumen. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen a la edad de 18 o 20 años, corren peligro de contraer la tuberculosis u otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos que mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no crea grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian a mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe siempre emplearse la PREPARACION DE WAMPOLE. Su éxito es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. Para la repesición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. El Dr. Eulogio J. Zagal, Especialista en Enfermedades del Pulmón, de Lima, Perú, dice: «La Preparación de Wampole no deja nada que desear en las Tuberculosis pulmonares, sobre todo en su primer y segundo período.» Eficaz desde la primera dosis y basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

ritmo ni aun en asuntos de números con el carácter anglosajón.

En Méjico, la reforma agraria se auna con la persecución religiosa para producir la horrible miseria que hoy se padece. Una política de militares, si por política puede entenderse repartirse un país, va poniendo en manos de los Estados Unidos las tierras, los saltos de agua, los pozos de petróleo, industrias que se ofrecían con una gran prosperidad, como la del azúcar en Méjico.

¿Y qué puede suceder en mi país?—Méjico va camino de ser una raza proletarizada.—¿Y cómo una raza proletarizada va a poder ningún día recuperar lo mal vendido?—Méjico, dolorosamente, se acerca ya mucho a los casos de Tejas y de Puerto Rico.—¿Me pregunta usted por la juventud americana?—Las dictaduras la han desorientado por completo.—En la oposición son comunistas.—Pero un día, en cualquier voltereta consiguen el Poder, y entonces sienten en fascistas.»

Vasconcelos, quizá sin proponérselo, pone demasiada amargura apasionada en lo que dice: su corazón se encalma al referir sus últimas excursiones por el

Dolores Castro v. de González e hijos

Agradecen por este medio a todas sus amistades q. se dignaron manifestarles su condolencia con motivo de la muerte de su querido esposo y padre

José María González Rivera

(q. de D. g)

e invitamos a la asistencia de la misa de NOVENARIO que se efectuará en la Capilla del Hospicio de Incurables mañana LUNES a las 7 a. m.

viejo continente. Por última vez en la tarde, un tema le arranca un acento encendidamente cordial: «¿Qué hay sino Europa?—Y para América, ¿qué hay sino España?—Norteamérica es Europa también.— Si tuviéramos que poner los ojos en algo que no fuese Europa habríamos de mirar a Asia.— ¿Y qué podemos sentir nosotros ante el militarismo japonés?»

Vasconcelos está perdido en Madrid. Nadie admitirá, viéndole en este ático, cara a la Moncloa, que un hombre de estas palabras puede ser un conspirador vulgar, con la única esperanza de «cien hombres, cien fusiles», ni un escritor que vive de su pluma. El lema de la honestidad cobija el bronce de un caudillo en un tejado cualquiera de Madrid.

Viene de la 3 página

En Escasú

En su distrito que lo era San Rafael fue el patriarca modelo que se consultaba en todos los casos difíciles y el hombre que favoreció a los pobres y aconsejó a quienes se le acercaban.

Una larga enfermedad lo llevó a la tumba pero durante ella supo mostrar resignación y conformidad con lo que Dios quiere.

Hace diez días falleció con gran pena de todos y especialmente de su viuda y de sus hijos que mucho hemos considerado. Dejó más de cien nietos y algunos biznietos que forman todos el barrio de San Rafael donde se dedicó a las actividades del cultivo del café y d' la caña de azúcar.

El viernes con una concurrencia enorme se ofició en la parroquia de Escasú una suntuosa misa de requiem con buena orquesta y revestidos en la que se probó con los muchos amigos y deudos que se presentaron a ese acto el aprecio que se tuvo al señor Zúñiga, cuya tumba ha sido cubierta de flores y cuya memoria se rodea de oraciones, a las q' unimos las nuestras para que el Señor haya acogido su espíritu en el reino del Cielo.

De todo y por todo

Don Manuel Grillo, empeñoso ciudadano que trata de hacer renovación municipal, ha presentado un proyecto de ley al Constitucional para que los intendentes sean nombrados por acuerdo popular en elecciones directas y que los actuales se les haga cesar en sus funciones el día 31 de diciembre que sigue. Lo malo es que la Constitución no ordena hacer tales nombramientos por elección popular y que para una reforma en tal sentido se necesitan por lo menos dos legislaturas.

—La empresa de quemar y conducir las basuras acaba de importar un bonito carro de acero con el propósito de ver si es posible que todos los de ese servicio sean iguales. Ayer vimos el modelo, que nos parece muy bueno en todas sus condiciones, pero de muy poca capacidad. Merece elogio don José J. Jiménez Ortiz por este empeño de quitar los carros actuales.

--El Ingeniero Cabezas no pudo aceptar su puesto de jefe municipal de construcciones por haberse au-

„El Aguila de Oro“ PUJOL HNOS.

TELÉFONO Nº 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas:

Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques Bacalao, Calamares, Sardinias.

Precios reducidos

sentado al Salvador, de donde regresará muy pronto.

--El gobierno está haciendo una liquidación de las deudas de gobierno de don Cleto por ministerios, para obtener un detalle bien escrupuloso y ver la manera de pagar todo con los bonos de la nueva emisión de cinco millones.

—Ha aparecido una revista de los escolares que se llama Maricastaña y que redacta la señora María del Rosario Ulloa de Fernandez, renombrada escritora dramática y docente. Le deseamos al coleguita larga vida y provecho económico.



EL HIERRO NUXADO —el Restaurador por excelencia del Vigor y de la Sangre

es la Energía que sostiene a los Hombres Robustos y Vigorosos y a las Mujeres Bellas y Lozanas de nuestros días.



«Para formar americanos fuertes, inteligentes y robustos, antes de salud, no ha encontrado en su práctica nada tan eficaz como el hierro orgánico, Hierro Nuxado» dice el Dr. James Francis Sullivan, antiguo médico del Hospital Bellevue (Departamento Externo) Hospital de New York y del Condado de Westchester..... el Hierro Nuxado enriquece la sangre y forma nuevos glóbulos rojos, y tonificando la nervina, reconstituye los tejidos desgastados e invade nueva energía y resistencia en todo el organismo. A menudo, en dos semanas robustece a individuos débiles y anémicos. Se calcula que más de 3,000,000 de personas usan anualmente el Hierro Nuxado como tónico y restaurador de la sangre.

Haga usted mismo la prueba y encontrará de nuevo su vigor y fortaleza

Vea usted cuánto tiempo puede usted trabajar o qué distancia puede recorrer a pie sin sentirse fatigado; luego tome dos tabletas de cinco granos de Hierro Nuxado tres veces al día después de los alimentos durante dos semanas. Luego pruebe su energía otra vez y verá usted todo lo que ha ganado. Numerosos enfermos, nerviosos y decaídos que hasta entonces habían estado padeciendo, han aumentado su fuerza y resistencia de una manera asombrosa, solamente con tomar el hierro en una forma adecuada.



Nota de los Fabricantes: El Hierro Nuxado recomendado y prescrito por los médicos no es un remedio secreto sino que es bien conocido por los farmacéuticos de todo el mundo. Es distinto de los antiguos productos del hierro inorgánico, y se fácilmente asimilado por el cuerpo humano, durante el sangrado, al purificar el estómago. Los fabricantes garantizan resultados enteramente satisfactorios para todo consumidor o si lo contrario le devolverán su dinero. Lo vende en todas las Bóreas Droguerías.

Rafael Meza N. Cirujano Dentista

Ha trasladado su oficina al local situado 280 varas del Cometa o sea 75 varas al Norte del Teatro dela.

— TELEFONO 4215 —

